

Precios de suscripción

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes 1'50 Ptas.
En el extranjero, un semestre 12'00
Número suelto, 10 céntimos
Número atrasado, 15
Anuncios, comunicados y remitidos á precios convencionales

Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al señor Administrador de LA OPINIÓN.

LA OPINIÓN

DECANO DE LA PRENSA DE CANARIAS

Y EL DIARIO DE MAYOR CIRCULACIÓN EN TENERIFE

Santa Cruz de Tenerife, Jueves 22 de Diciembre de 1904.

Precios de suscripción

En la Administración (Diario y en la imprenta del n.º San Francisco, 32.

Dirijase toda la correspondencia literaria al Director á la Redacción de LA OPINIÓN, San Francisco, 32, accesoria.

Teléfono núm. 11

EDICIONES COMPLETAS para todos los correos

CABOTAJE INSULAR

¡Buen patriota!

Leyendo *Diario Universal*, de Madrid, tropiezo con un telegrama que firma un señor Ferreyra, á quien no conozco y de quien no tengo más informe que el telegrama de referencia.

Me basta para saber que estima en poco la imparcialidad de sus informaciones y que pretende, en favor de los extranjeros, el apoyo de la prensa madrileña.

¡Dos pinceladas para conocer su psicología, para desentrañar sus inclinaciones y sus afectos!

La derogación de la Real Orden del 23 de Noviembre sobre navegación interinsular y todas cuantas disposiciones tiendan á consolidar el influjo extranjero en la Provincia de Canarias, serán otros tantos jalones que el Gobierno español levantará, para que en ellos se apoye la ruina del cabotaje insular, imposibilitado de hacer frente á los buques de otras naciones, más protegidos y mejor considerados.

No se alteren ni sufran los diarios de la Corte, si algún día suena en sus oídos la palabra que los daña porque esa idea viene inculcándose en el corazón isleño por gobernantes ineptos y poco escrupulosos, que se avienen á los consejos del caciquismo para extinguir, con disposiciones antipatrióticas, el amor á la madre patria.

Las experiencias del pasado no han tenido la virtud de precaver las contingencias del presente, ni las probabilidades del futuro. Todo marcha á la preparación de una gran catástrofe. La ruina de la riqueza de Canarias, no está en el cumplimiento de la ley, como afirma el señor Ferreira en su malévolo telegrama.

El desastre ha de comenzar, si con mano dura no se imprime otros rumbos á la política canaria; si no se estorba la preponderancia ilegal de empresas extrañas, haciendo que la ley no se acomode á los intereses particulares de esas empresas, sino que se cita á los sagrados é intangibles de la Nación; si no se impide que un empleado de la Arrendataria de Puertos-francos, como lo es el señor Ferreyra, telegrafe inexactitudes por servir á los extranjeros, accionistas de esa Sociedad; si no se evita el descontento que causa, en los buenos españoles, la irritante desproporción en que los coloca un Ministro, sorprendido por despachos telegráficos, los cuales, como todos los demás gastos que ha originado la reclamación en contra de la Real Orden citada, han sido sufragados por algunas casas extranjeras, que tienen á flote buques sin abanderar.

El gran delito de ser barco español de cabotaje, se pena con contribución industrial; con el deber de embarcar capitán náutico y maquinista técnico, con título; con sufrir semestralmente un reconocimiento por permito mecánico; con depender de las Comandancias de Marina; con cumplir, en fin, cuanto sobre este punto está dispuesto, mandado.

En nuestros puertos y en nuestras playas fondean y hacen operaciones de carga y descarga, embarcaciones inglesas, sin que por nadie se les obligue al cumplimiento de las leyes; transportan mercancías y pasajeros, sin llenar los requisitos reglamentarios; están mandadas muchas de ellas por *capitanes económicos* (patrones); sus maquinistas son modestos fogoneros y en sus recorridos interinsulares, hallan más facilidades que si por las costas inglesas navegaran.

¡Y aún hay quien solicite el apoyo de un periódico español para sostener esta inconcebible injusticia! . . . ¡Y aún quedan Mini-tros que consienten ó inconscientemente, se prestan á los manejos y cabales de entidades que no acatan religiosamente los dictados del patriotismo! . . .

¡Desdichado país! ¡Infortunada España!

F. Niebla.

TOQUE MUSICAL

Sr. Director de LA OPINIÓN.
Mi estimado «Petróneo»: He leído la nota que la redacción de tu

periódico ha adicionado al artículo del querido amigo «Froissé», y le suplico me concedas la inserción de las adjuntas cuartillas.
Tu buen compañero y afectuoso amigo

L'Esbandssairtd.

¿Hay por ventura quien dude de «el genio de la especie»? . . . ¿Sí? . . . Pues á probar voy que Nietzsche está en lo firme, en lo cierto; que Nietzsche tiene razón al afirmar que se ama á un feo, por «el genio de la especie»; que se admira á un mal músico por «el genio de la especie».

¿Cómo, si no fuera esta teoría del gran filósofo, podría explicarme los arrebatos locos de «Froissé», por quien él, en sus delirios y vaguedades musicales, llama maestro al Sr. Sendra é inspira su pluma en las fantasías del entusiasmo y se nos presenta en sus «Revistillas», paladín bravo y esforzado del director de la banda municipal?

A mí no hay quien me haga desistir de esta apreciación: el parecido físico los une, en lo que *Guillón Barrás* llamaría, «connubio músico».

Conozco al Sr. Sendra, hace muchos años.

Espectador anónimo del teatro «Albisu», de la Habana, le he visto *despachar* un sinnúmero de zarzuelas; y aunque algún tiempo ha pasado, la inclinación á convertir la música en género mercantil, no abandona al primado de «Froissé».

Lo mismo *detalla* una marcha fúnebre que *depende* un pasa calle. Gusto, alma de artista, ciencia musical, belleza de estilo, correcta dicción, claridad y puntualización en las frases, inspiración, galanura? . . . ¡Bah! . . . Esto es demasiado *lastre* para el Sr. Sendra.

Se conforma con muy poco. Oiga el los aplausos de «Froissé»; lea *él* las cosas de «Froissé»; disponga *él* de los ditirambos de «Froissé» y cobre *él* la mensualidad *consabida*, que lo demás le hace tantas cosquillas como si le pasaran una pluma de ganso por el cogote ó el humo de su gran pipa por la garganta. (¡La verdad es que, las dos cosas grandes del Sr. Sendra, están en su pipa y en su crítico musical!)
¡Me río yo de *Miquis* y de Saint-Aubin, cuando los comparo con «Froissé»! . . .

Hemos de tener en cuenta además, para perdurar aferrados á la filosofía de Nietzsche, que el señor Sendra dirige tan magistralmente como «Froissé» canta y viceversa. ¡Ni una palabra más! . . .

Nadie pretende *seor* cantante y crítico, la desaparición de la banda municipal, antes por el contrario, se deplora que al frente de esa banda, en la cual hay excelentes profesores, la desgracia, en forma de hombre gordo como V., haya colocado al Sr. Sendra, sin previo concurso é indispensables oposiciones. Y hasta más ver.

L'Esbandssairtd.

La táctica japonesa

Las marchas y el servicio de descubiertas.—Cómo vivaquean los japoneses.—Ocupación de posiciones.—Servicios de emboscadas y combates.—El carácter fundamental de la táctica japonesa.

El periódico ruso *Novoi Vremia* publica un artículo de su corresponsal en la Manchuria, acerca de la táctica japonesa, tal como ésta se ha manifestado desde el comienzo de la guerra.

He aquí un resumen de las apreciaciones del citapo corresponsal:

Las tropas japonesas evitan cuidadosamente en sus marchas los barrancos y los valles, utilizando solo los senderos de las montañas.

Evidentes son las ventajas que ofrece ese sistema. En primer lugar, no tienen que atravesar ríos, y luego se ponen á cubierto de toda sorpresa y de los movimientos envolventes. Además, su línea de marcha permanece más disimulada á los ojos del enemigo.

Los japoneses avanzan, por regla general, con gran lentitud, debido á que el soldado no tiene costumbre de ir calzado y los generales no quieren fatigar á la tropa.

Cuando un núcleo de fuerza se halla en marcha, son destacados de la columna varios *coolies* chinos, cuya misión consiste en examinar cuidadosamente los matorrales. Esta operación es ejecutada con el mayor cuidado. La más pequeña negligencia se castiga con la muerte.

En pos de los chinos marchan pequeñas secciones de Caballería é Infantería. Cada grupo está compuesto de tres ó cuatro soldados de caballería y cuatro ó cinco infantes.

Siguen inmediatamente las cabezas de las columnas, y á cierta distancia, el grueso de las tropas por el siguiente orden: Artillería, Infantería y Caballería. Esta ocupa el último lugar, con objeto de proteger la Infantería.

Ocupan la retaguardia de la fuerza las tropas de Administración militar y de transportes. Los bagajes son conducidos por *coolies* chinos, japoneses y coreanos, ó por acémilas. La carga del soldado japonés, durante la marcha, es reducida al *mínimum*. Por lo regular cada individuo no lleva más que el fusil, los cartuchos, la fiambra y un paquete de arroz.

Las columnas hacen altos frecuentes, vivaqueando con preferencia sobre colinas ó en sitios apartados de los caminos. Es muy raro que las tropas japonesas descansen en ciudades ó aldeas.

Los campamentos están dispuestos de modo que pueda proporcionarse al soldado todas las comodidades posibles. Tanto los oficiales como la tropa disponen de camas de campaña, muy ligeras, construidas con paja de arroz. Las tiendas destinadas á los generales y sus escoltas son verdaderas casas, en las que, no obstante sus reducidas dimensiones, puede encontrarse el indispensable confort.

Acompañan á las columnas numerosas mujeres, encargadas de confeccionar la comida de la tropa y de cuidar á los heridos y enfermos. Estas mujeres son, en su mayoría, chinas.

Llegada la hora de la noche se extinguen los fuegos en el vivac.

Los servicios de avanzadas están encomendados á la Caballería é Infantería, disponiéndose las centilas como peones en un tablero de ajedrez (*sic*).

Los japoneses se muestran en sus relaciones con los chinos sumamente comedidos, procurando no hacer daño en las casas ni en los campos. Está terminantemente prohibido á las tropas el saqueo, así como ultrajar de palabra ó obra á las mujeres.

Todo el servicio de reconocimientos y descubiertas se halla fundado en el espionaje. Aunque el destacamento que ha de operar no se componga sino de tres ó cuatro hombres, son enviados delante algunos chinos, encargados de procurar confidencias. En toda la zona de contacto con el enemigo se tiende, por decirlo así, una verdadera red de espías, á los que se retribuye espléndidamente. Su principal misión consiste en vigilar los menores movimientos de los rusos. La insuficiencia de informe, aunque no exista traición en realidad, es castigada con el fusilamiento.

El modo como ocupan los japoneses sus posiciones, es en extremo curioso. Al aproximarse un destacamento á una posición, se adelantan algo los inevitables chinos, y estudian el punto que ha de ser ocupado. Si del examen resulta que no hay fuerzas enemigas á su vista, los destacamentos de vanguardia se despliegan en guerrilla y ocupan, á paso ligero, no sólo la posición, sino las alturas sospechosas, en la que los rusos pudieran emplazar artillería.

Sin perder momento empieza la construcción de fortificaciones de campaña, determinándose del modo más escrupuloso las distancias de todos los objetos que se encuentran enfrente y al costado de las posiciones. La zona que se ha de defender es dividida en rectángulos, y los datos topográficos de los mismos son inscriptos sobre grandes tabloncillos, juntamente con las cifras relativas á las alzas de tiro.

Dichos tabloncillos son fijados en sitios donde puedan ser perfectamente vistos por los tiradores. De este modo, tanto

los oficiales como los soldados saben con exactitud la distancia á que se encuentra el blanco sobre el que se debe hacer fuego. Mientras se llevan á cabo estos trabajos, los ingenieros, á retaguardia, construyen trincheras, tienden puentes, reparan caminos é instalan sobre las alturas puestos de señales para las comunicaciones heliográficas con las avanzadas.

En el camino por donde ha de avanzar el enemigo se organiza hábilmente el servicio de emboscadas.

Cada puesto se compone de dos destacamentos. El primero, formado por unos cuantos tiradores, deja pasar al enemigo tranquilamente, sin que en ningún caso descubra su presencia.

La patrulla rusa continúa avanzando, hasta en el momento en que choca con el segundo destacamento, constituido ya por buen número de combatientes. Abren entonces los japoneses un fuego muy nutrido, y al retroceder el enemigo, es atacado por el primer destacamento oculto.

En cuanto al combate propiamente dicho, proceden los japoneses del siguiente modo:

Antes de iniciar cualquier acometida, se aseguran de que disponen de fuerzas superiores, y de que el ataque ha sido preparado suficientemente por la Artillería. Esta, después de intentar reducir al silencio la Artillería enemiga, hace fuego sobre la Infantería.

El tiro de la Infantería japonesa es, por lo general, muy desordenado. Nótese un evidente deseo de engañar al adversario y de hacerle creer que allí donde en realidad hay un regimiento, existe una división. Consumen rápidamente enormes cantidades de municiones, y de ahí, que carezcan de cartuchos con mucha frecuencia.

Se ha observado que los japoneses procuran aproximarse todo lo posible á las baterías rusas. Esto es debido á que sus cañones de montaña no tienen tanto alcance como la artillería de tiro rápido rusa.

Nunca llevan á cabo el ataque definitivo, hasta que los rusos, obligados por el fuego de la Artillería enemiga, abandonan sus posiciones.

Hasta ahora han mostrado los japoneses escasa actividad en la persecución de sus adversarios después de la batalla. Acaso se deba esto, no tanto al cansancio de las tropas, como al temor de caer en emboscadas. Puede decirse á este propósito, que el carácter fundamental de la táctica japonesa es una exajerada prudencia.

He aquí una prueba, entre otras:

Como los japoneses saben que su Caballería es mucho más floja que la de los rusos, jamás la hacen entrar en acción, sino es en la proporción de diez contra uno.

Otra prueba: durante la batalla adoptan tal lujo de precauciones, disimulan sus fuerzas tan hábilmente, aprovechando los accidentes del terreno, que es en extremo difícil saber con certeza el lugar que ocupan las reservas y precisar los movimientos de los diversos escalones de tropas combatientes.

Así ocurre que, á veces, parece que brotan las líneas de tiradores de debajo de la tierra. No es raro el caso de que, ocupando su Ejército un frente de 10, 20 ó 30 kilómetros, se compruebe con gran dificultad su presencia.

En todos los encuentros prestan los japoneses la mayor atención á sus flancos, adoptando todas las precauciones posibles para que el enemigo no ejecute movimientos envolventes. A tal objeto mantienen siempre importantes reservas en los flancos, ya para defender éstos, como para envolver á los contrarios en caso favorable.

Las reservas avanzan sobre la línea de fuego solo en circunstancias excepcionales, y cuando el terreno ofrece una protección suficiente. En la casi totalidad de los casos, las reservas, al llegar al lugar del combate, hacen varias descargas á distancias considerables.

Procediendo de ese modo persiguen los japoneses un doble objeto: de una parte levantan el espíritu de las tropas situadas en primera línea, y de otra hacen creer al enemigo que sus efectivos de reserva tienen más importancia de la que poseen en realidad.

RELATOS

Con este título ha coleccionado en un tomo Antonio Domínguez, una serie de narraciones sugestivas y llenas de naturalidad y de gracia.

Las corrientes literarias modernas han desterrado las narraciones y diálogos de hinchado romanticismo, que hicieron las delicias de los asiduos lectores de Eschrich, Fernández y González y Ortega y Frías; hoy la novedad del asunto, la facilidad de la dislogación y la verdad de las escenas y de los tipos, son las condiciones necesarias para la aceptación de una obra literaria.

El oropel de la palabrería hueca ya no atrae, y un tipo copiado del natural, con sus defectos y sus características cualidades, interesa más que uno de aquellos protagonistas de las viejas descripciones, en las que el amor, la virtud, la maldad, el valor ó la hermosura, alcanzaban un grado que está fuera de lo real.

En la obra de Antonio Domínguez es indudablemente, el principal mérito, la verdad de los tipos descritos; todos tienen los defectos anejos á la humanidad y de la contraposición de estos defectos surgen los cuadros que nos presenta hechos á la ligera, como esbozos expresivos, en los que con dos pinceladas quedan reflejadas impresiones interesantes.

Su título, *Relatos*, ha sido también un acierto, porque no es un tomo de cuentos lo que Domínguez nos ofrece; el cuento necesita algo que no hay en los artículos que componen el libro objeto de estas líneas. Algunos no pasan de ser escenas sueltas, á manera de apuntes, para más amplia labor; para obras de mayor empeño; pero no debe olvidarse que á veces en un detalle está la vida de una obra y que estos *Relatos* tienen vida y sabor propios.

Hácelas muy agradables también el humorismo pícaro que casi todos encierran, como fruto del ambiente alegre y madrileño en que se inspiraron.

Acompañan á las narraciones de Antonio Domínguez una afectuosa carta-prólogo del insigne autor de *La Barraca* y unas *Últimas páginas* de nuestro compañero de redacción, *Angel Guerra*, el cual hace en ellas exámen de la labor literaria de Domínguez, alentándole á seguir en sus empeños literarios, ya patentados lisonjeramente en el teatro y brillantemente comenzados en el libro. (El Globo)

DE COLABORACIÓN

BELLEZA DE LOS ASTROS

En nuestro sistema Solar, uno de los planetas mayores es Saturno; tiene un volumen 720 veces mayor que la tierra. Su diámetro por el Ecuador es casi una tercera parte más grande que el diámetro polar. Gira sobre sí mismo en 10 horas y 15 minutos; tiene 8 satélites y un anillo singular plano que le da un aspecto sin ejemplo en todo el universo conocido. Su otro movimiento alrededor del Sol, tarda en efectuarlo 29 años y 67 días.

Las condiciones de equilibrio de los anillos, constituyen un problema sumamente complicado, que ha hecho discurrir mucho á los astrónomos más eminentes. Sometido este punto al alto análisis, el más insigne entre los contemporáneos ha llegado á definirlo, manifestando que los anillos no son ni líquidos ni gaseosos, ni de materia intercedera de tenuidad, que queda invisible á la acción del Sol como la que pueda producir la estela luminosa de los cometas. Tampoco son originados por las materias que se han denominado *Radiante*.

Estos anillos están constituidos por partículas sólidas; mejor dicho, por asteroides, moviéndose cada uno de ellos alrededor del planeta en una órbita propia elíptica, y que



pueden considerarse como verdaderos satélites en miniatura, siendo iguales sus movimientos por las atracciones entre sí, contribuyendo los 8 satélites que actúan de un modo incansable alrededor del planeta á que los anillos subsistan sin aglomerarse en un solo punto.

Hechas estas observaciones con telescopios de 508 milímetros se han descubierto además otros muchos principales detalles que obran en los anillos: es decir en los asteroides. Que estas masas que los componen, sin embargo de recibir la luz del Sol débil ya, á causa de una distancia de 400 millones de leguas que los separan, aparecen de luz brillante que hace creer la presencia del cristal, y la de finos metales. El tamaño de los anillos es en conjunto de 65.000 leguas, el ancho es 4.220 leguas, y la distancia del borde interno al planeta de 9.350 leguas, poco más de la mitad de la distancia de la tierra á la Luna.

Los seres que habitan en el planeta de que nos ocupamos, según las demostraciones que anteceden, ven su cielo tachonado de estrellas de mayor y menor magnitud de resplandeciente luz, y á la corta distancia de que hemos hecho mención.

Tales son las investigaciones que se están operando, en un mundo separado del nuestro por la inmensurable distancia que un tren *Express*, andando sin cesar tardaría 20 siglos en recorrer en condiciones atmosféricas excepcionales y favorables, aunque con anteojo de alcance medio, puede vislumbrarse algo de este portentoso astro.

Todas las observaciones que se han hecho dan idea exacta de la sublime belleza que encierra este planeta y la grata impresión que produce al observarlo en el silencio de la noche, con el cristal del Telescopio.

pueden desearse en un verdadero caballero.

Rogamos á usted se digne hacerse cargo de poner en claro las falsas imputaciones que á ese Profesor se hacen y se corrija á los detractores, que es lo que desean sus desamparados y s. s. Antonio Gorrin, Tomás Pérez, Salvador Trujillo, José Delgado Navarro, Agustín Trujillo, Antonio León Acosta, Francisco Trujillo Delgado, Francisco Navarro Trujillo, José Navarro Trujillo, José Martel González, Domingo Trujillo, Alfonso Ferrer Guanche, Andrés Trujillo Delgado, Manuel Quintero Trujillo, Salvador Gorrin Poste, Antonio Gonzalez Gorrin, Salvador Trujillo González.

Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 22—1'30

BOLSA

Deuda perpetua cuatro por ciento interior, á 77'70.

Acciones del Banco España, á 470'00.

Amortizable 5 por 100, á 97'75.

CAMBIOS

Londres, vista, á 33'89 por £.

París, vista, á 34'75 por 100 P.

Bolsa de París

Exterior Español, 90'07 por 100.

Acciones ferrocarriles Norte, 184'00.

Acciones ferrocarriles Madrid Zaragoza Alicante (Alicantes), Fcos. 299'00.

Madrid 24—1'45

El Presidente del Consejo de Ministros, general Azcárraga, ha declarado hoy que muy pronto se nombrará á un jefe de la Armada para el cargo de Ministro de Marina.

Que las dificultades que se habían presentado, están ya vencidas, lo mismo que las causas que impedía á los marinos aceptar ese ministerio.

La situación política sigue siempre siendo la misma.

Los círculos conservan su animación y están muy concuados.

El tema de todas las conversaciones es lo que telegrafié ayer sobre la unión de los liberales.

Madrid 22—2

Se ha celebrado hoy Consejo de Ministros, acordándose en él el nombramiento del Conde de Mejorada para la Alcaldía de esta Corte.

Acordose, también, suspender la ley del descanso dominical hasta el 8 de Enero próximo.

Ha quedado solucionada la huelga de Alicante.

Madrid 22—2

En San Petersburgo reina el mayor entusiasmo con motivo de la fundación de una nueva Escuela de Marina.

Los periódicos de la citada capital han abierto suscripciones con ese objeto.

Insístese en que el Gobierno del Zar organice rápidamente una tercera escuadra que se ha de unir á la del Báltico.

No se ha confirmado mi telegrama de ayer respecto á la decisión de la Escuadra del Japon de retirarse de Port Arthur, lejos de eso, los despachos recibidos hoy afirman que se aproximan más á tierra para impedir que puedan escaparse la flotilla de destroyers y torpederos rusos.

Madrid 22—2'30

Nuevos telegramas expedidos desde Chefú, contienen detalles del incendio del *ollada*, ocurrido hace unos dias en la rada interior de Port-Arthur.

El *Pallada* empezó á arder por la banda de estribor, inclinándose después á babor mientras que se hundía de popa.

El *Bayan* corrió la misma suerte.

El cañonero *Anour* fué echado á pique por las baterías de la montaña de los «203 metros».

Tomaseti.

(Queda prohibida, conforme á la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden)

Anuncios preferentes

A 10 CÉNTS. LÍNEA

Los suscriptores obtendrán una rebaja importante

Doctor Secchi

Medicina interna y Cirujía general,

Partos

y enfermedades de los niños.

Especialidad para las enfermedades del aparato respiratorio

los lunes, miércoles y viernes.

Análisis microscópico de esputos

Consultas de 12 á 2

Teléfono n.º 296 S. Francisco 41

Sociedad Anónima de Tranvías

Eléctricos de Tenerife

La Dirección pone en conocimiento del público que desde el día 20 del corriente mes se pondrá provisionalmente al servicio del mismo un coche que recorrerá continuamente el trayecto Muelle Cuatro Caminos. Los viajeros que deban recorrer dicho trayecto y los intermediarios no podrán utilizar para ello los coches de servicio para los recorridos Santa Cruz-Laguna y Santa Cruz-Tacoronte.

3.704—A

NOTAS COMERCIALES

Sr. Director de LA OPINION.

Estimado señor:

El mercado y precios de bananas continúan firmes, iguales á como manifesté en mi última revista. Los precios actuales son de 6½ á 11½ por huscal.

Respecto á tomates, la demanda ha sufrido algo á causa del frío y á que los de Gran Canaria no llegan bien. Los precios fluctúan entre 8½ y 11½ y algunos se venden á 12½.

Su servidor,

Chas. Kauffman.

Londres, 9 de Diciembre.

SECCION DE NOTICIAS

Ayer, á las 10 de la mañana, ocurrió en esta Capital un accidente desgraciado del que fué víctima un joven trabajador llamado Pablo Lugo, de 18 años de edad.

El hecho tuvo lugar de la siguiente manera:

Hallábase Pablo Lugo trabajando en las obras del Puerto, en la carretera de esta Capital á San Andrés, en la pedrera que está frente al kilómetro número 3 de dicha carretera, cuando de repente se desprendió una enorme piedra que cayó encima del feliz trabajador dejándole muerto instantáneamente. Descanse en paz.

En el edificio del *Club Tinerfeño*, tendrá lugar en la noche del 29, á las ocho, la subasta de los palcos para el baile que dicha entusiasta sociedad dará en el Teatro la noche del 31 del actual Diciembre.

Conforme verán los lectores en el telegrama que insertamos en la sección correspondiente, el Gobierno ha suspendido provisionalmente la ley del descanso dominical, desde el 24 del corriente hasta el día 8 de Enero, con motivo de la festividad de Pascuas.

Por falta de espacio no publicamos íntegro el atento comunicado que nos dirige un señor forastero, quejándose de los abusos que se cometen en el servicio de coches de punto.

«Anoche—escribe nuestro comunicante—los cocheros aprovecharon el mal tiempo para despalearse á su gusto, exigiendo doble y triple cantidad que la señalada en la tarifa.

En todas partes—agrega—este servicio está perfectamente reglamentado, bajo la inspección de un concejal, y las infracciones, apenas denunciadas por el público á los agentes de la autoridad, se castigan con apercibimientos y multas. Dejar el arbitrio de los cocheros el precio y condiciones del servicio en cada caso es sistema que no se sigue en población alguna, y mucho menos en aquellas que, como Santa Cruz de Tenerife, reciben á diario la visita de numerosos forasteros y extranjerios, á quienes es necesario amparar con preferencia, por deber de cortesía, contra todo intento de explotación.»

Transmitimos al Sr. Alcalde la queja formulada en las líneas precedentes, seguros de que procurará, con toda diligencia, poner remedio al mal que se denuncia.

El 28 del corriente, á las 7 de la noche, celebrará Junta general de accionistas para elección de cargos correspondientes al año próximo, la sociedad anónima *La Tinerfeña*.

La Sociedad de Edificaciones y Reformas Urbanas de esta Capital, vende en subasta pública, que se verificará el martes 27 del actual, á las 3 de la tarde, en las oficinas de la Gerencia, varias casas situadas en las calles de San Antonio y Viera y Clavijo.

Mañana, viernes, á las 2 de la tarde, pasará la visita semestral de cárceles el Excmo. Sr. Capitán General del Distrito.

Es probable, según leemos en un colega de Santa Cruz de la Palma, que la Sociedad *Náutico Club*, establecida en aquella ciudad, tomará parte en las regatas que tendrán lugar en esta Capital con motivo de la inauguración del hermoso edificio construido por el *Club Tinerfeño*.

Leemos en el *Noticiero Canario* sobre el crimen de la Esperanza:

«Desde hace dias venían circulando rumores de nuevas complicaciones en el sumario que se instruye con motivo del crimen de que fué víctima la infortunada Juana Marrero Ramos.

Según parece, aquellos rumores han tenido confirmación y ya se asegura que en el vapor *M.M. Pinillos*

se embarcó para la Habana, furtivamente un vecino de la Esperanza, llamado Gabriel Rigor Melián, de 18 años.

Este individuo estuvo preso en la cárcel del partido, pocos dias después de cometido el crimen, y fué puesto en libertad por no haberse justificado las sospechas que sobre él recaían.

Se nos dice que hace pocos dias recibió el Juzgado ciertas confidencias, é inmediatamente decretó la prisión de Gabriel Rigor.

Cuando la Guardia civil fué en busca de éste, ya se había embarcado para Cuba con los demás emigrantes que de esta isla llevó el *Pinillos*.

Según parece, el Gabriel tuvo noticias de que se le iba á prender y, al instante, preparó sus bártulos vendió una vea de su madre y tomó las de Villadiego.»

El Sr. Alcalde ha tenido la deferencia, que le agradecemos, de invitarnos para los solemnes funerales que se celebraron hoy en la Parroquia Matriz, como tributo de dolor y en sufragio del alma del Sr. Marqués de Villasegura.

La premura del tiempo nos impide hoy hacer la descripción detallada de esas exequias que revistieron toda la solemnidad posible. Mañana lo haremos.

Para formar parte del Tribunal Provincial de lo Contencioso Administrativo, en el próximo año de 1905, han sido designados los diputados letrados D. Benito Pérez Armas y D. José Romero Quevedo, como propietarios, y D. Juan Cullen, D. José M. Frago, D. Santiago de la Rosa y D. Miguel Baez, como suplentes.

Ya ha quedado restablecida la comunicación telegráfica con los pueblos del interior de la isla.

Los vecinos de la calle de Jesús Nazareno, sobre todo los que habitan en las inmediaciones de la de Robayna, se quejan de los frecuentes escándalos que se promueven en una taberna ó figón, establecido en la primera de las dos citadas calles.

Nos aseguran varios vecinos que el sábado último duró el escándalo hasta cerca del amanecer.

Trasladamos la queja á la autoridad para los efectos consiguientes, aunque sabemos que pasan de cuatro y de cinco los multos que se han impuesto al dueño del citado figón.

Con el número 10 ha aparecido un nuevo cuaderno de *Los siete pecados capitales*, novela del inmortal Eugenio Sue, que, á su incontestable mérito intrínseco, junta esta vez la perfección tipográfica propia de cuanto la perfección tipográfica propia de cuanto produce el impresor editor D. Luis Tasso, de Barcelona.

Consta dicho cuaderno de 32 páginas de lectura y su correspondiente lámina, y se vende á 15 céntimos.

El Capitán de Infantería D. Camilo Hernández Lecuona ha sido nombrado ayudante de campo del Excmo. Sr. Capitán General del Distrito.

Sea enhorabuena.

D. Juan Reyes Fariña ha sido nombrado Maestro interino de la Escuela pública de niños de Candelaria.

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada. Curaciones desesperadas en personas bien conocidas, que lo tomaron durante tres meses, son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero curativo radical del estómago y del intestino, sin engañosa acción calmante, es digestivo y purificador de los alimentos. Se debe exigir que en la hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta. De venta en la Droguería de Lorenzo Filipes, en Santa Cruz de Tenerife. Depósito en Barcelona, Ronda de San Pedro, 36.

El mejor regalo de Pascuas, exquisitos chocolates Beneditinos. Véase el anuncio en cuarta plana.

La Eminencia.—Recibí como regalo de D. Casimiro Fernández, un Album por setenta postales que presenté de los cigarrillos de La Eminencia.—Resido en esta Capital calle de Santa Clara núm. 6.—20 de Diciembre de 1904.—GERARDO BENÍTEZ DE LUGO.

En todos aquellos estados en que las fuerzas digestivas están debilitadas por extenuaciones orgánicas, es ocioso recomendar el uso de la Theobromina fosfatada Luque.

Sección marítima

Día 21

113 HESPERIDES, español, de Cádiz para Las Palmas, despachado por Brage M rco y C.ª

114 BAKANA, inglés, de Opobo para Liverpool, despachado por Elder Dempster y compañía.

115 GALEKA, inglés, de Algoa Bay para Southampton, despachado por Hamilton y C.ª

116 PERSIC, inglés, de Melbourne para Londres, despachado por los mismos señores.

117 VIERA Y CLAVIJO, español, de Río de Oro para Arrecife, despachado por Elder Dempster.

118 LEON Y CASTILLO, español, de Las Palmas para Valverde, á los mismos señores.

Meteorología

Observaciones hechas á las 9 de hoy
Barómetro reducido á cero . . . 756'78
Termómetro á la sombra . . . 19'8
Tensión del vapor . . . 12'4
Humedad relativa . . . 72'4
Viento . . . S.W.
Fuerza del viento . . . 1
Cielo: parte cubierta, décimas . . . 9
Temperatura máxima de ayer . . . 24'0
Id. mínima de anoche . . . 15'9
Estado del mar . . . Llano
Lluvia en las últimas 24 horas milímetros . . . 8'0

SOCIEDAD DE EDIFICACIONES

Y REFORMAS URBANAS

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

(Compañía anónima)

Por acuerdo del Consejo de Administración de esta Sociedad, se venden en pública subasta, que se verificará el martes 27 de Diciembre actual, á las tres de la tarde en las oficinas de la Gerencia, calle de Méndez Núñez, número 34, principal, y por ante el Notario Sr. D. Rafael Calzadilla, en las condiciones que se detallarán, las fincas siguientes:

El precioso y cómodo hotel, calle de San Antonio número 2, midiendo una extensión superficial de 602 metros cuadrados, incluso jardín. Precio: 28 000 pesetas.

Una casa, de alto y bajo, calle de San Antonio número 2, bis, cuya superficie total, incluso jardín, es de 242 metros cuadrados; por la suma de 14 241 pesetas.

Una casa de dos pisos y cuartos altos, situada en la plaza circular de Viera y Clavijo, señalada con el número 5, midiendo una superficie de 192 30 metros cuadrados, con fachada principal á la Gran Vía ó calle del 25 de Julio, y otra, á una calle nueva hasta ahora sin denominación oficial. Precio: 44 640 ptas.

Otra casa, de dos pisos y cuartos altos, situada en la Gran Vía ó calle del 25 de Julio, señalada con la letra J., midiendo una extensión superficial de 235 90 metros cuadrados, con entrada, también por la nueva calle aludida; precio: 53 880 pesetas.

Otra casa de dos plantas, con cuartos altos, situada en la calle de Viera y Clavijo, núm. 50, esquina á la de Jesús María, ocupando una extensión superficial de 439 17 metros cuadrados, incluso patios y jardín; por la cantidad de 53 500 pesetas.

Todos estos edificios, de condiciones higiénicas inmejorables, están contruidos de piedra basáltica, ladrillo, toba roja y con cal y arena. Sus muros son medianeros.

La última de las citadas casas puede ser habitada independientemente por dos familias; y todos sus pavimentos son de baldosines y mosaicos hidráulicos.

El pago podrá hacerse el contado ó á plazos, siendo preferido el primero de estos medios, y caso de optar por el segundo no podrá exceder del término de nueve años, reservándose al mejor postor que á juicio de la Gerencia, ofrezca condiciones más ventajosas respecto á plazos y precios de la subasta. La primera anualidad se satisfará en el acto del otorgamiento de la escritura, quedando sujetas las fincas á la responsabilidad del cumplimiento de las anualidades restantes. Sobre las cantidades que el adquirente retuviese en su poder, de las que expedirá los pagarés correspondientes, devengará la Sociedad el cinco por ciento de interés anual.

Los gastos de otorgación de escritura, derechos al Estado, etcétera, serán de cuenta del comprador.

Se admiten pujas á la llana.

Para optar á la subasta se necesita depositar previamente en las oficinas de la Gerencia, en metálico, acciones de esta Compañía ó billetes del Banco de España, la cantidad que importe el cinco por ciento de la finca objeto del remate.

Los citados edificios pueden verse á cualquier hora del día, previo aviso.

Santa Cruz de Tenerife, 17 de Diciembre de 1904.—J. M. Bluester, Gerente.

BRINDIS EN LA OROTAVA

Un amigo cariñoso en carta entusiasta, me habla del concierto celebrado en la poética villa, por el eminente violinista cuyo nombre honra hoy las columnas de este diario.

El descomunal negro arrancó aplausos delirantes cuando bajo la presión de su mano prodigiosa, hizo vibrar las cuerdas de su compañero inseparable, de su amigo del alma, como él, en momentos de arrobador embeleso, llama á su violín.

Brindis es un genio, un escogido del arte, y no por mucho repetirle estos justos conceptos, se ensobrecerá. Su modestia es tan grande como su talento, tan rica como su inspiración.

Yo, en espíritu, lo acompañé en su viaje á la Orotava, en su noche de triunfo. ¡Cómo llamaba en su imaginación de artista la sublime inspiración, atravesando las campiñas hermosas de aquel valle, recibiendo en su frente las olorosas brisas, recreando su vista los cármenes deliciosos!

La elegante sociedad orotavense ataviada con sus mejores galas, acudió presurosa, á rendir tributo de admiración al sublime Brindis.

Cada número del programa mereció los honores de la repetición.

Beethoven y Wagner, Lanjer y Delibes, nuestras follas y nuestro arro-rro, adornaron con sus cadencias y ritmos, sacudieron con sus valentías y atrevimientos. ¡El alma hermosa del negro, lloraba al escuchar los aplausos del selecto y culto auditorio! Y en tanto que la emoción alegre hacia palidecer aquel rostro de ébano, el violín seguía cantando, siempre cantando, con trinos de ruisenior, con arrollos de tórtola, con gorjeos de canario...

Tarde se borrará, según me dice el amigo querido, la impresión hondísima que produjo en la Orotava, el virtuoso violín del Cab. Brindis de Salas.

Estos elogios merecidos dan relieve brillante al Sr. D. Tomás Calamita que con maestría reconocida y encomiada por el propio Brindis, á quien he oído juzgarlo como al mejor músico de la Isla, acompañó al piano con mucho tacto y talento.

Petróneo.

Protesta

Sr. Director de LA OPINION
Muy distinguido señor nuestro: Nos hemos enterado de que el señor Alcalde de esta Villa de Santiago D. José Trujillo, ha buscado cuantos medios le ha dado su malicia para infamar al Sr. Profesor Superior D. Miguel González García, persona que reúne cuantas condiciones de moralidad y conducta

LA CURACION DE LAS ENFERMEDADES

ESTÓMAGO
 se consigue siempre con el
ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

Aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona

Este preparado, elaborado á base de un riquísimo Jerez, está indicado para la curación radical de las enfermedades del estómago é intestinos.

El **ELIXIR GIOL** es un digestivo completo; fortalece el estómago, facilita la digestión, corrige el vómito, diarrea y disenteria, calma los dolores y flatos, hace desaparecer la pesadez de estómago y la neuralgia, abre el apetito, regulariza las deposiciones, cura la fetidez de aliento, ataquos biliosos y el estreñimiento, entona y fortifica á los convalecientes, corta los vómitos de las embarazadas y á la vez es un poderoso tónico muy conveniente en los casos de debilidad, anemia, etc., etc.

En estos importantes las eminencias médicas lo usan á diario, obteniendo con su empleo resultados sorprendentes.

Venta: Farmacia Giol, Paseo de Gracia 4, Barcelona y en todas las buenas farmacias

Dentista
F. Padilla.
 Horas fijas: de 12 á 4
 Gratis á los pobres todos los d. mings
 San Felipe Nery núm. 34
 Esquina á la Plaza del Patriotismo

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
 MIL PESETAS

El que presenta CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que serán más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1889 y Gran Condecoración de París, 1900. Volúmenes años de éxito creciente. Únicas aprobadas y reconocidas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y reconocidos prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frascos á la venta.—Farmacia del Dr. PIZÁ. Plaza del Pinar, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remite por correo anticipando su valor.

Pedid Sándalo Pizá.—Oscureced de imitaciones.

Alrededor del Mundo
 números 288 y 289, se han recibido. De venta en esta imprenta, S. Francisco 32.

Se realizan á precios módicos 2.500 varas de caños de cantería de 7 pulgadas de fondo por 6 de alto, propios para conducción de aguas; puestos en el embarcadero de Abona. Para informes, dirigirse á Matías G. Molowny, en Santa Cruz de Tenerife.

EL JABON HIELO DE VACA MARCA
LA GIRALDA COMUNICA AL CUTIS LA SUAVIDAD DEL TERCIPELO Y LAMÁS PERFECTA BLANCURA ES EL MEJOR Y EL MÁS HIGIÉNICO DE VENTA EN LAS PRINCIPALES DROGUERIAS Y PERFUMERIAS



Anuncio á los Comerciantes

Se les hace presente que es una garantía para el comercio los que tienen aseguradas sus pérdidas por quiebras, suspensiones é insolvencias en la sociedad **La Unión Mercantil Española**, de Barcelona, y que á todos interesa estar clasificados en la misma, así como servirse de su información comercial. Se suplica á la vez remitan á dicha Sociedad cuantos datos tengan de malos pagadores.

Las legítimas chocolatinas de los RR. PP. Remediosas son el mejor, más nutritivo y agradable de los alimentos.

Las personas que deseen tomar un exquisito chocolate, deben probarlas.

Véndense á 3, 5, 10 y 8 pias. libra, con envase, sin ella y á la vainilla.

Exíjase el nombre Remediosas y los escudos de la Orden en las etiquetas.

De venta: establecimiento de Manuel F. Feria, calle de Imeldo Serís.

HY. WOLFSON
 CASA DE BANCA Y CAMBIO

Compra y venta de oro. Compra y venta de giros sobre Madrid, París, Londres y otras plazas del extranjero.

Demás operaciones de Banca.

Horas de despacho: de 9 á 11 y de 2 á 4. Oficinas: Marina número 1.—Santa Cruz de Tenerife. 3.501

Forwood Bros & Co.
 LINE OF STEAMERS

Itinerario para Diobre.

Para la Madera y Londres

Vapores: Días de salida de Tenerife
 TELDE 23 de Diciembre
 ZWEENA —
 OROTAVA —

Agente, HY. WOLFSON.

Carlos Grote
 Castillo, esquina á Teobaldo Pówer

Gran Exposición! Gran Exposición!

Este acreditado establecimiento invita á sus favorecedores y al público en general para que vayan á visitar la gran Exposición de juguetes.

Hay una variación grandísima y puede encontrar el comprador desde el juguete más económico hasta el más lujoso y científico.

Precios sin competencia. Además cuenta esta casa con un extenso surtido en objetos de fantasía y arte propios para regalos.

En toda clase de muebles ofrece esta casa el surtido más completo.

Casa Alexandre
 RELOJERÍA-ORFEBRERÍA
Gran surtido en joyería
 JUGUETES AUTOMÁTICOS
 Artículos de fantasía, en metal blanco, bronce y terra-cotta, propios para regalos

CASA ALEXANDRE
 7, Plaza de la Constitución, 7.

Descubrimiento importantísimo. El eminente doctor Charles Lambert, de París después de un profundo estudio sobre las enfermedades venéreas y sífilíticas ha encontrado el medio de curarlas radicalmente, no solo sin hacer uso del MERCURIO, sino que combate las enfermedades contraídas por el uso de dicha sustancia. El tratamiento es sencillísimo y las fórmulas son puramente vegetales, pues en su composición solo entran hierbas minerales de la India. Estas fórmulas las presenta en las formas siguientes: Las Píldoras Charles Lambert, que curan las purgaciones, estrecheces de la uretra, flujo blanco de la muger, y gota militar. La Inyección Charles Lambert, que debe de usarse al mismo tiempo que las píldoras para que la curación sea más radical y pronta. El Elixir Charles Lambert es un gran medicamento, eficazísimo para la completa destrucción de todo bacilo sífilítico. Con su uso se purifica la sangre impura, dejándola en su estado normal, libre de todo virus, dando salud é inmunidad para evitar la reproducción de tan terrible enfermedad. Este Elixir debe de tomarse como complemento del tratamiento, una vez que los efectos, ó sea la purgación, haya desaparecido.

Precio de las Píldoras, pesetas 4'50 La Inyección, pesetas 3'80 y el Elixir 3'80 De venta en Santa Cruz de Tenerife (Canarias), en la farmacia de Serra, calle del Castillo número 7. Para cualquier duda que se presente, consúltese por escrito al inventor, calle Balmes, número 106, Barcelona.



A. Charles Lambert.—París
 Depósito general
 Calle Balmes número 106
 BARCELONA

Compañía Trasatlántica
 (antes de A. López y C.)
 SERVICIO DEL MES DE DICIEMBRE DE 1904

Nombres de los vapores	Días de salidas	Destinos
León XIII	9 Diciembre 1904	Montevideo y Buenos Aires
P. de Satrustegui	15 Diciembre 1904	Cádiz, Barcelona y Génova
Buenos Aires	17 Diciembre 1904	Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Puerto Limón, Puerto Cabello, Sabanilla, Curazao y la Guayra, con trasbordo en la Habana, Progreso y Veracruz.
M. L. Villaverde	28 Diciembre 1904	Santa Cruz de la Palma.
Montevideo		Cádiz, Barcelona y Génova
M. L. Villaverde	1.º Enero 1905	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores á las 4 de la tarde, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes, VIUDA É HIJOS DE JUAN LA-ROCHE.

«CERVEZA TUBORG» (LA LEGITIMA)
 Especial, preparada para los climas cálidos. Recomendada por los médicos. Medalla de oro en Barcelona 1.888. Fabricación en 1902, 59 millones 981.283 botellas. Idem en 1903, 69.921.326.

Único importador en las islas Canarias:
 H. P. OLSEN, Santa Cruz de Tenerife
 Depósito general en THE PERFECTION, Fábrica de Gaseosas, calle de Imeldo Serís núm. 104.—Teléfono núm. 27. 668—a

AVISO A LOS AGRICULTORES Y EXPORTADORES

La Compañía Trasatlántica en combinación con los ferrocarriles de la Península, transporta desde Santa Cruz de Tenerife á Madrid y puntos intermedios, los **plátanos, tomates, patatas** y demás frutas frescas y hortalizas, incluso las legumbres frescas, á los siguientes precios:

PATATAS, Ptas. 60 la tonelada de 1.000 kilos en pequeña velocidad.
 PLÁTANOS, TOMATES, etc., Ptas. 125 la tonelada, en gran velocidad.

Para demás detalles dirigirse á Viuda é hijos de Juan La-Roche, 35, Castillo, 35, Agentes de la Compañía Trasatlántica.

BUEN NEGOCIO

Por tener que ausentarse su dueño, se vende la casa y existencias de la Tabacquería **La Corona**, situada en la Alameda de la Marina. En la misma informarán. 3.696—15

Pinillos Izquierdo y C.
 Para la Habana, directamente el magnífico vapor español
Conde Wifredo
 llegará á este puerto el 24 de Diciembre admitiendo carga y pasajeros.
 Agentes, BRAGE, MARCO y C.

La Bota de París
 Grandes almacenes de calzado
 Surtido inmenso de calzado fino de lo más elegante que se hace, para señoras, caballeros y niños. Esta casa, la primera en la Provincia, donde el público encontrará las últimas novedades que se fabrican, á precios sin competencia.

Joaquín Cola Sabater
 San Francisco 18 y 20
 699 Santa Cruz de Tenerife

SE REALIZAN
 á precios baratísimos todos los muebles de una casa, en perfecto estado de uso. Un piano nuevo con funda, dos silleras de muelles recién tapizadas, 7 divanes con espaldares y muelles, para despachos y antecala, 4 persianas para balcón, con cadenas; 2 mesas tresillo, 3 de comedor, 1 de noche, otra de centro y otra de mármol con pie de hierro que se desarma, 2 sillones rejilla giratorios, 2 relojes de pared, 2 alfombras grandes, colgaduras y transparentes, lámparas, cuadros y varias macetas con plantas á 0'80 céntimos. Horas, de 10 á 12 y de 1 á 5. Castillo, 58. 3.691—a

BAZAAR VICTORIA
 (Casa portuguesa)
 Castillo, 51.

Se fabrican y conciertan artículos de oro y plata de todas las clases, así como se dora con máquina eléctrica toda clase de metales. Se venden muebles de mimbres, calcetines, papel, tabaco, pañuelos, chales, calados, espejos y gafas con los más puros cristales, etc., etc. Precios muy razonables

Sirvienta que sepa su obligación e necesita una en la calle del Castillo número 11.

120 BIBLIOTECA DE «LA OPINION»

rápidamente el camino da Bellavista, donde se hallaba ya la duquesa en compañía de Amelia y su madre.

Sabemos que algunas invitaciones se habían hecho en Ginebra por la señora de Rieulles sin que supiese Amelia que se tratase de festejar sus cumpleaños.

Los invitados llegaron á las seis.

Estaba dada orden de conducirlos, no al chalet, sino á la casa restaurada, en la que se hallaba la señora de Rieulles para recibirlos, dejando á Amelia con la duquesa y el doctor. Gontrán y Gastón se ocupaban de la instalación de los fuegos que debían quemarse después de comer en honor de la joven.

A las seis y media un criado se presentó en el chalet á prevenir á la señorita de Rieulles, á la duquesa y al doctor que los esperaban en el gran salón de la villa.

Era casi de noche.

Al ver de lejos las ventanas del salón iluminadas á giorno, Amelia manifestó alguna sorpresa.

Esta creció cuando al pasar los umbrales vió á varias personas venir á su encuentro con flores en las manos.

—¿Qué es lo que pasa aquí?—preguntó.

—¿Querida hija mía,—le respondió su madre abrazándola,—pasa que nuestros amigos han querido unirse á nosotros para celebrar el día de tu cumpleaños.

—Y aquí tenéis mi bouquet,—dijo Gastón.—En el va todo mi corazón.

Y presenta un bouquet, especie de selan oriental, compuesto de flores que hablan.

Este bouquet decía:

—¡Os amo!

Amelia lo comprendió, se puso encendida, y dejó caer sobre el hijo de su tutor una mirada de dolorosa pena.

—Gracias, amigo mío,—murmuró ella.

EL ÚLTIMO DUQUE DE HALLALÍ 117

elección. Como se trataba, según me ha dicho, de una joven soltera, he elegido una joya muy á propósito. Un collar de perlas con un medallón de esmalte azul, con la inicial A en diamantes. La caja partirá esta noche y llegará mañana, pues así me lo han recomendado, para ser ofrecida en la misma noche.—Ya está el botón, señora condesa.

Marcela tomó el estuche, dió las gracias, montó en su carruaje y dió órdenes de volver á escape al hotel.

—¡En Suiza!—decía durante el trayecto, casi en alta voz y rechinando los dientes. ¡Está en Suiza, en Pregny...! ¡Esa joya ofrecida en un aniversario de nacimiento...! ¿A quién...? Si Pregny está cerca de Bellavista, la letra A quiere decir Amelia...! ¡Ya lo sabré...! ¡Quiero saberlo!

Llegada al hotel, subió á la pieza que servía de biblioteca, poco frecuentada, porque una espesa capa de polvo cubría todos los libros.

Tomó un atlas de geografía, estudió el mapa de Suiza, buscó el lago de Lemán y estudió las cercanías de Ginebra.

¡Pregny y Bellavista se tocaban!

Un grito sordo se escapó del pecho de Marcela:

—¡Es Amelia de Rieulles!—dijo con ahogada voz.—¡Es ella á quien amo! ¡Es por ella por quien me abandono...! ¡Ha salido de París para acercarse á ella...! Sin duda piensa en hacerla su esposa...! ¡Pero ya estoy avisada...! ¡Es la lucha, y ya veremos quién vence!

Marcela al salir de la biblioteca entró en su habitación y llamó á su doncella.

Julia acudió.

—¿Está en casa el señor conde?—preguntó.

—Sí, señora... pero creo que va á salir, por que su coche está enganchado...

